

Sectores productivos de la región evidencian lenta reactivación económica en sus actividades

ANTDFAGASTA. Según analizan representantes de diversos rubros de la economía local.

Claudio Cerda Santander
 cronica@mercurioantofagasta.cl

“**H**oy la gente está gastando menos”, dice Osvaldo Encina, miembro de la Asociación de Turismo Gastronómico y Entretenimientos de la ciudad, al referirse a la que califica como lenta reactivación del sector.

Encina, dueño del pub Toro Bravo, mantiene su local en mantención ante la remodelación de la avenida Croacia. Sin embargo, este empresario se mantiene al tanto de la marcha del rubro como parte de la directiva de esta asociación gremial. “En términos generales el consumo por persona ha bajado. Eso quiere decir una cosa: la gente no tiene plata o no quiere gastar. A veces uno puede tener el negocio lleno, pero la venta es baja, y es porque consumen menos”.

Según proyecciones del Banco Central, las perspectivas de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para este año podrían llegar hasta 3% a nivel país. Una mejora en comparación al 0,2% con el que cerró el PIB en 2023.

A este escenario se agrega un progresivo descenso de la inflación. En marzo pasado este indicador registraba un alza interanual de 3,7%, que dista del 12,8% anual que el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) reportaba al cierre de 2022. El mayor registro desde 1991.

No obstante, Eduardo Carreño, socio del Bar Nómade, Jardín Nómade y Krossbar Antofagasta, plantea que el sector no muestra recuperación. Para Carreño, si la reconstrucción de la avenida Croacia ha impactado en los locales de la zona, este impacto sería mínimo.



LAS VENTAS DE SUPERMERCADOS ANOTÓ UN DECREMENTO DE 8,5%, RESPECTO AL MISMO MES DEL AÑO 2023.

“El gasto promedio generalmente sube en las quincenas y fines de mes, cuando pagan el sueldo. Pero no ha sido así”.

Osvaldo Encina
 Asoc. de Turismo Gastronómico

“Las ventas en comparación al año pasado, mismos meses, han bajado un orden al 30% mensual. La gente no está saliendo en la semana. Los fines de semana está todo lleno, pero ha disminuido el ticket promedio; es decir, se vende menos, teniendo la misma ocupación de mesas”, explica.

“La gente sale menos. Antiguamente tú salías un lunes, martes o un miércoles y en todos los locales había gente. Había fila en algunos bares, que estaban más de moda. Actual-

mente la semana está súper muerta”, agrega este empresario de bares y gastronomía.

TASA DE INTERÉS

Para Antonio Sánchez, presidente de la Cámara de Comercio de Antofagasta, las medidas adoptadas por el Banco Central para contener la inflación al elevar la Tasa de Política Monetaria (TPM), permitieron contraer el consumo para contener finalmente el alza de precios. Aunque esto ha impactado hasta hoy en el freno a la adquisición de bienes y servicios, según afirma. El Banco Central el mes pasado redujo a 6% la TPM. Entre 2022 y 2023 había llegado a un 11,25%.

“Hay un leve repunte; y lo que creo que es más beneficioso, es que hay un ánimo de algo mejor de lo que veíamos, debido a que se están comenzando a anunciar mejoras en

niveles de actividad en el ámbito minero. Esto redundaría en mejoras también para la actividad comercial de todo índole. En nuestra impresión hay una leve alza, no generalizada, aunque esto comparado con el año pasado, que fue malo”, dice Sánchez. “Lo que bajó fuerte en supermercados fue la venta promedio por persona”, añade.

CAÍDA EN CONSTRUCCIÓN

Jorge Maturana, presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Antofagasta, comenta que la construcción se ha mantenido estable, aunque se registra una clara disminución de la actividad al comparar con años anteriores.

“El efecto pandemia y la inflación ha impactado en una ralentización del desarrollo de nuestro sector dado el alto costo de las tasas de interés impuestas por los bancos y el aumento



en el precio de los materiales, lo que ha llevado a que la proyección de crecimiento nacional de la construcción para este año tendrá una caída de 1,3%”.

“En materia de vivienda de interés público, por ejemplo, son conocidas las dificultades que ha tenido el avance del Plan de Emergencia Habitacional en la región, por ende, esperamos que con el compromiso de todos los sectores involucrados se pueda avanzar y dar continuidad a los proyectos de vivienda que están en

desarrollo. En materia de infraestructura pública, esperamos que el trabajo realizado por el Core en cuanto al informe que identificó las brechas para desarrollar proyectos de este tipo y las soluciones propuestas, nos permita avanzar hacia la materialización de las obras que la región necesita con urgencia para, sobre todo, mejorar la conectividad, movilidad y espacio público, y en ese punto las iniciativas que impulse el MOP serán fundamentales”, agregó.